



La Grande Guerre (1914)

Première partie

Au début du xx^e siècle, les rivalités entre pays européens sont très importantes. La France aimerait bien récupérer l'Alsace et la Lorraine perdues contre l'Allemagne lors de la **guerre de 1870**.

L'Allemagne cherche à étendre son influence et récupérer certaines colonies françaises en Afrique. L'empire d'Autriche-Hongrie souhaite conquérir de nouveaux territoires en Europe et plus particulièrement en Serbie. Mais la Russie protège la Serbie. C'est très compliqué.

Presque tous les pays d'Europe ont intérêt à faire la guerre à leur voisin ! Alors chaque pays fabrique des armes, c'est la course aux armements. Chaque pays cherche des **alliés** pour être le plus fort.

Le Royaume-Uni, la France et la Russie s'unissent pour former **la Triple-Entente**. Tandis que l'Allemagne, l'Autriche-Hongrie et l'Italie forment **la Triple-Alliance**.

Une toute petite étincelle suffirait pour mettre le feu aux poudres ! C'est ce qui se passe le 28 juin 1914. Le prince héritier de l'empire d'Autriche-Hongrie est assassiné à **Sarajevo** par un Serbe.

Aussitôt, l'Autriche accuse la Serbie d'avoir organisé l'attentat. Elle lui déclare la guerre. Mais rappelez-vous, la Russie est l'amie de la Serbie ! Alors la Russie déclare la guerre à l'Autriche. Et le jeu de dominos continue.

L'Allemagne, alliée de l'Autriche, déclare la guerre à la Russie et à la France. Puis c'est au tour du Royaume-Uni de déclarer la guerre à l'Allemagne. En quelques jours, toute l'Europe est en guerre !

En France, c'est la mobilisation générale. Tous les hommes majeurs et en âge de combattre doivent devenir soldats ! Des millions de jeunes hommes sont obligés de quitter leur maison pour partir à la guerre !

En France, tout le monde pense que la guerre sera très courte...

« Nous sommes les plus forts ! Nous serons bientôt à... Berlin ! »

Mais chez les Allemands, c'est la même chose ! « L'ennemi est nul ! Nous serons bientôt à... Paris ! »

Dès le début de la guerre, l'armée allemande surprend les Français. Son idée est simple :

- attaquer la Belgique,
- aller très vite,
- et encercler l'armée française qui attend les Allemands en Lorraine et en Alsace !

Leçon 1 – La Grande Guerre (1914) - Première partie [2]

L'armée allemande ne rencontre aucune résistance. Elle arrive rapidement aux portes de Paris sur les rives de la Marne. Il faut arrêter les ennemis avant leur entrée dans la capitale. Mais il faut faire très vite !

Le **maréchal Joffre** a une idée. Tous les taxis de Paris sont réquisitionnés pour emmener les soldats se battre. Les Allemands sont à leur tour surpris, ils perdent la première grande bataille de la guerre : la **bataille de la Marne**.

Chaque armée essaie d'avoir le dessus sur l'autre. À l'endroit où les deux armées se rencontrent, une nouvelle frontière apparaît. Cette frontière s'appelle : **le front**.

Vers 1915, le front se stabilise. C'est la fin de la guerre de mouvement. Les deux armées s'installent le long du front. Pour se protéger, les soldats creusent de longs couloirs : **les tranchées**.

Les conditions de vie sont effroyables. Le froid, la boue, les rats, le bruit, les explosions... et la mort possible à chaque instant. Les soldats français sont appelés : **les Poilus**. Pour eux, comme pour les soldats allemands, la guerre est terrible.

Lors des attaques ils courent à découvert, face à des mitrailleuses ! Les combats sont de véritables boucheries. Des milliers d'hommes meurent dans des attaques suicides !

Les soldats écrivent de nombreuses lettres à leurs familles pour expliquer ce qu'ils vivent. Mais elles sont souvent censurées par l'armée.

En 1914, l'Europe pensait que la guerre serait courte. Mais elle va durer 4 ans !